

3. Les origines révolutionnaires des États-Unis, au regard du développement progressif du Canada.

Nombreuses sont les preuves de l'influence qu'exercent ces facteurs sur l'élaboration de la politique étrangère dans nos pays respectifs. Vous vous en rendrez compte à mesure que je vous exposerai ce soir les divers problèmes internationaux du monde actuel.

Au cours du présent siècle, l'histoire mondiale a été marquée par des tentatives visant à la formation d'organismes internationaux qui assureraient une paix et une sécurité durables à tous les pays et tous les peuples, tout en laissant place par ailleurs à la liberté et à l'indépendance nationale la plus étendue. Nous avons finalement atteint un stage où le recours à la guerre en cet âge moderne peut avoir des conséquences catastrophiques.

Les armes modernes étant à la portée de nombreux États, des conflits locaux peuvent rapidement prendre les proportions de guerres dont la gravité risquerait d'entraîner des répercussions bien au-delà de la scène du conflit initial. Derrière ces conflits, se cache la menace effroyable de la confrontation entre les grandes puissances munies de leurs arsenaux nucléaires dévastateurs et partant, se dresse le spectre de la guerre nucléaire, qui ne peut jamais conduire à la victoire mais plutôt à des défaites plus ou moins dures. Heureusement, c'est là un fait actuel concret que la plupart des puissances responsables ont reconnu, même si elles ne sont pas encore parvenues à traduire leur prise de conscience par un contrôle généralisé des armements.

Dans la conjoncture où nous sommes, nous devrions nous réjouir de ce que les États-Unis, peut-être la plus grande puissance que le monde ait connue, aient tant cherché à reconnaître le besoin d'une organisation internationale efficace, par le truchement des Nations Unies et d'autres corps constitués. Il s'est fait beaucoup de choses qui n'auraient pas été faites, n'eût été du "respect bienséant pour les opinions du genre humain" dont parle la Déclaration de l'indépendance et qui continue à inspirer les initiateurs de la politique américaine.

Comme les États-Unis, le Canada est vraiment soucieux de la sauvegarde de son identité nationale et de son indépendance. N'ayant pas la puissance des États-Unis, le Canada s'est sans doute senti plus porté à rechercher des garanties de paix et de sécurité par l'intermédiaire d'une organisation internationale. En contribuant au façonnement d'un mécanisme international efficace, nous avons servi nos propres intérêts et ceux de la communauté mondiale dont nous faisons partie.

Le Canada poursuit sa politique à bien des échelons et de bien des façons. Dans l'ordre pratique, celle-ci se manifeste par la présence de personnel canadien dans des effectifs de maintien de la paix et des groupes de surveillance des trêves autour du monde: au Moyen-Orient, à Chypre, au Cachemire et en Indochine. Au sens large, elle se traduit par les efforts inlassables du Canada pour favoriser la marche vers le contrôle des armements et, en définitive, nous l'espérons, vers le désarmement réel et l'établissement de mesures plus efficaces pour mettre en oeuvre les opérations internationales de maintien de la paix.